

Communiqué de presse

Cancer, patients et territoire : les acteurs de la cancérologie réunis à l'occasion de la Convention nationale des Centres de lutte contre le cancer 2025

Reims, 28 novembre 2025 – La Convention nationale des Centres de lutte contre le cancer s'est tenue le jeudi 27 novembre à Reims autour d'un enjeu majeur : garantir à chaque patient un accès équitable aux soins, à l'innovation, et aux progrès thérapeutiques sur l'ensemble du territoire.

L'événement a permis de dresser un état des lieux des dernières avancées, et de mettre en perspective les défis nombreux et prioritaires à venir pour garantir une prise en charge équitable et innovante des patients sur l'ensemble du territoire.

Pour faire face à la progression du nombre de nouveaux cas de cancers chaque année, et dans un contexte marqué par des inégalités persistantes d'accès aux soins et à l'innovation dans les territoires, les défis de la cancérologie de demain sont nombreux, tant sur les volets scientifiques, technologiques qu'organisationnels. Afin d'atteindre les objectifs fixés par la Stratégie décennale de lutte contre les cancers, le réseau Unicancer se fixe une série de priorités :

- Intensifier les efforts de recherche, partout dans les territoires, et s'assurer que les progrès thérapeutiques bénéficient à tous. Le développement de la recherche décentralisée, au plus près des patients, constitue à ce titre un levier majeur de réduction des disparités d'accès à la recherche clinique, dans l'hexagone comme dans les territoires ultramarins.
- Miser sur la coopération entre tous les acteurs afin de garantir la gradation des soins et améliorer la coordination des parcours. Un défi majeur afin de dépister plus précocelement les cancers, diminuer les délais de prise en charge, et limiter l'apparition de formes graves de cancers.
- Bâtir collectivement le système de santé de demain, dans une logique partenariale renforcée, et par la mobilisation de l'ensemble des acteurs hospitaliers, libéraux, associatifs, industriels, élus, afin de s'assurer que les réformes embrassent une vision ambitieuse de la cancérologie française : d'excellence, innovante, et universelle.

Unicancer accueille favorablement les récentes annonces concernant la radiothérapie

La radiothérapie concerne plus de 60 % des patients atteints de cancer. Les Centres de Lutte Contre le Cancer, piliers du dispositif de radiothérapie en France, assurent à eux seuls 23 % de l'activité nationale avec seulement 12 % des autorisations, prennent en charge 87 % des enfants traités par radiothérapie et concentrent la totalité des équipements de protonthérapie. Leur modèle intègre qualité, efficience, excellence scientifique et mission de service public.

Fortement mobilisé dans l'élaboration d'une réforme permettant de prendre en compte les évolutions techniques et scientifiques fondant la radiothérapie de précision, Unicancer a salué le report de sa mise

en œuvre au 1er janvier 2027. Nous avons souligné en parallèle la nécessité en 2026 de préserver les tarifs de la radiothérapie pour les établissements. Une baisse des tarifs aurait des conséquences graves sur leur équilibre financier, et mettrait en grand danger leur capacité à investir et innover, au préjudice premier des patients.

Dans ce contexte, nous avons accueilli favorablement les déclarations de Madame Marie Daudé, Directrice générale de l'offre de soins (DGOS), concernant la radiothérapie, indiquant qu'aucun établissement ne sortirait perdant de cette nouvelle campagne tarifaire, et qu'aucune baisse tarifaire ne serait appliquée sans mesures de compensation. Un signal positif envoyé à l'ensemble des CLCC.

11ème édition des Prix Unicancer de l'Innovation

Remis à l'occasion de la Convention nationale des CLCC, les Prix Unicancer de l'Innovation récompensent chaque année l'engagement des équipes des CLCC et les initiatives ambitieuses déployées. Pour cette 11^{ème} édition, cinq projets ont été salués par le Jury :

- **Catégorie « Enseignement et diffusion des connaissances dans les territoires »** : projet intitulé « *FRETRT Learn : plateforme pédagogique innovante en ligne pour la formation en réirradiation* », porté par Arnaud BEDDOK, praticien spécialiste à l'Institut Godinot. Développé avec le soutien d'Unicancer Formation, ce module de formation en ligne dédié à la réirradiation (reDT) porte l'ambition de structurer, d'harmoniser et de diffuser les pratiques dans ce domaine complexe en pleine expansion.
- **Catégorie « Outils numériques, données, IA et territoires »** : projet intitulé « *Plateforme de Surveillance et Recherche Épidémiologique en Santé-Environnement-Cancer* » porté par Sébastien ORAZIO, Statisticien et chef de projet à l'Institut Bergonié. Développée avec le soutien de l'INSERM – IGN, cette plateforme collaborative et partagée permet de surveiller et d'étudier les liens entre l'environnement et le cancer, en croisant des données d'exposition environnementale et des données exhaustives sur les nouveaux cancers (réseau FRANCIM).
- **Catégorie « Prévention, prise en charge des patients et territoires »** : projet intitulé « *Cancer et Travail : une coordination hospitalière, au cœur d'un écosystème régional* » porté par Bertrand Porro, Chercheur à l'Institut de Cancérologie de l'Ouest. Cette initiative vise à Faciliter le retour au travail des patients après un cancer grâce à une coordination hospitalière innovante, intégrée au parcours de soins, et ancrée dans un réseau territorial structuré en Pays de la Loire.
- **Catégorie « Recherche dans les territoires »** : projet « *CTHOMECARE : PLATEFORME D'ESSAIS DECENTRALISES* » porté par Myriam ESTRABAUT, Responsable investigation clinique à l'Oncopole Claudius Regaud. Cette plateforme unique vise à faciliter et rendre plus équitable l'accès aux essais cliniques innovants en oncologie, directement au domicile des patients, à améliorer le confort et la qualité de vie des patients, tout en désengorger les services hospitaliers pour se concentrer sur les prises en charge complexes.
- **Prix Coup de Cœur du Jury** : projet intitulé « *4P : Patiente Partenaire pour les Pharmaciens et les Patients sous thérapie orale* » porté par Valérie BELLAMY, Patiente partenaire à l'Institut Bergonié. Une initiative coconstruite avec l'Institut Bergonié, ARS Nouvelle Aquitaine, URPS pharmaciens, ETHNA, et plusieurs associations de patients, et fondée sur l'accompagnement des patients sous thérapie orale par les pharmaciens d'officine, en lien étroit avec les patients partenaires.

Onco'Link : l'expérimentation nationale pilotée par Unicancer en coopération avec 41 établissements validée pour une généralisation en droit commun

Unicancer se réjouit de l'avis favorable rendu par le Comité technique de l'innovation en santé (CTIS) et le Conseil stratégique de l'innovation en santé (CSIS) ouvrant la voie à la généralisation d'Onco'Link, une expérimentation pionnière pilotée par Unicancer. Après quatre années d'expérimentation et plus de 13 800 patients inclus, Onco'Link a démontré l'efficacité d'un modèle inédit de coordination ville-hôpital au service des patients atteints de cancer suivis à domicile. Une réussite collective – avec 41 établissements partenaires, dont les Hospices civiles de Lyon, plus de 600 professionnels hospitaliers et 5 500 professionnels de ville – au service de la qualité et de la sécurité des soins.

À PROPOS D'UNICANCER

Unicancer est l'unique réseau hospitalier français 100 % dédié à la lutte contre le cancer et la seule fédération hospitalière nationale spécialisée en cancérologie. Il réunit les 18 Centres de lutte contre le cancer français (CLCC) – établissements privés à but non lucratif – ainsi que deux membres affiliés. Acteur majeur de la recherche, Unicancer est le premier promoteur académique d'essais cliniques en oncologie en Europe, avec plus de 120 études actives (nationales et internationales), dont 50 en recrutement, promues par sa direction R&D. À cela s'ajoutent plus de 600 essais promus par les CLCC. Pionnier dans l'exploitation des données de santé, Unicancer a lancé depuis 2014, via sa direction des datas et des partenariats, cinq programmes de données de vie réelle, parmi lesquels ESME (109 000 patients), CANTO (+13 000 patients) et OncoDataHub (ODH) (+60 000 patients). Chaque année, plus de 600 000 patients bénéficient des dernières avancées scientifiques, thérapeutiques et organisationnelles en cancérologie, portées par un modèle agile alliant excellence, humanisme, solidarité et innovation. www.unicancer.fr